

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR,

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XII.

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 12 DE SEPT. DE 1908

Nº 1542

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

AGENTES

En Barranca	D. Ramón Gutiérrez	" Santa Cruz	don Leovig. Acuña
Montes de Oro	" J. Moreno.	" Sardinal	" Gustavo Duarte
Esparta	" Benicio Mena	" Nicoya	" J. Gregorio Cubillo
San José	" Basilio Romero	" Liberia	" Francisco Chavarría G.
Heredia	" Elías Sánchez	" Bebedero	" Juan María Quesada
Alajuela	" C. Calvo Fernández	" Bagaes	" Perfecto Casco
Cartago	" Jesús Salazar	" Las Cañas	" Rafael Briceno
Siquirres	" J. Cecilio Gallo	" Golfo Dulce	" Abel Franceschi
Limón	" F. A. Novoa	" San Lucas	" Mercedes Jarquín
San Ramón	" Cleofás Salas	" Manzanillo	" Felipe Tijero
Palmares	" Se solicita	Exterior	
Turrialba	" Rodolfo Correa	En Panamá	" D. Alejo Miranda
Puriscal	" Dr. C. Barrios C.	" El Salvador (Su. Salv.)	" Mariano Zelaya
Naranjo	" Se solicita	" Honduras (Tegucigalpa)	" D. Benito Zelaya
Chomes	" Mateo Mena	" Guatemala	" Reinaldo Chamorro
Las Juntas	" Victor Mgl. Alvarez	" New York	" Alirio Díaz Guerra
Paquera	" Francisco T. Peña	" Inglaterra (Londres)	" L. Anson & Co
Humo	" Alejandro Castillo	" Francia (Périgueux)	" D. Vicente Díaz
Bolsón	" José Pizarro	" Degorvier	
Palmira	" Isaac Cerda	" España (D. Madrid)	" Ramiro Blanco
Filadelfia	" Santiago Ramírez		

ELDERS & FYFFES LIMITED
 LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN
 (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.
 Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 200
 Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 58
 A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
 Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.
 E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

AVISO Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Dirijase órdenes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal.

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co
 Depósito Compañía de Agencia
 de Costa Rica Limitada

Aviso

Solicitamos contratistas de travesías para completar hasta veinte mil —Las comisiones puestas aquí, á la orilla de la línea férrea, ó en un lugar de fácil embarque para condiciones entenderse con los suscritos.

Alvarez Hermanos

Literatura del sábado

PLATOS DE LATA

Receta para hacer

obras teatrales

(Para Rómulo Tovar)

Muy sencilla es la receta: la sabe Fernández Guardia, también don Carlos Gagini ya la ha llevado á la práctica, mas á ellos todavía

no se les sabe la *cábula*:

ambos al hacer sus obras usaron de buenas mañas para escribir *Magdalena* y *El Marqués de Talamanca*; dicen que Emilio Pacheco, [que ya en la tumba descansa], usó del mismo artificio, (no lo ofendan mis palabras), usó los mismos recursos para escribir aquel drama, tan aplaudido de veras al ser llevado á las tablas.

Y *María del Rosario* que Ureña también vaciara en el molde dismantinado de la cervantesca fable; pero colijo que todos fueron dejando tapada la pista de sus desfalcos, si es que los hubo en sus dramas, pues aún no se han podido poner en claro sus *trampas*.

Acércate, lector, oye la gerigonza endiablada si en el arte de Dicenta, ó Calderón de la Barca, tú deseas ser famoso y alcanzar glorias y fama, y mil coronas de laureos claveles blancos y palmas y con ramos de zorrillo, con ramilletes de salvia, y además flores de *ayote*, con hojas de calabaza y de tomates y berros, y tunas y verdolagas.

Un buen nonólogo eliges de los autores de España, de los que hace muchos años se encuentra *tirando espalda*, [en el barrio de los calvos que dice Guilherme Vargas]. Vaya un ejemplo; de Esquilo ó del Dante ó de Petrarca, españoles de sapiensa, (si mi memoria no es falsa); a unos les pides prestado un trozo feliz de un aria, á Herrera una semifusa y á Castelar una danza, y de *Los lobos marinos* te tomas una tajada y á *La Leyenda del Monje* te quitas una romanza, ó de *La Marcha de Cádiz* un buen pasaje le *cachas*, y con todo eso compones lo que á bien te venga en gaba; si quieres una zarzuela, una opereta, ó un drama, en medio pones un diablo botando fuego, con alas

que pueda crisar los nervios á los niños y las damas, y después compras la *claque* y tu obra lleva a las tablas; conseguirás muchos triunfos y será tuya la fama, aunque después venga á tierra la gloria que conquistaras, como muñeco de trapos, como pompas de potasa como castillo construido con naipes de una baraja.

Si los robos son *visibles* es que *poderes* te faltan, procura que no los vean de lo contrario, ¡já la trampa! Entonces yo te aconsejo que no te metas en nada; si no lo *cres* que lo digan el poeta de *Añoranzas*, don Valeriano Fernández y Borges y la Segarra, el escritor Omar Dengo, el *Azorin* de la danza que escribe mejor que muchos que llevan *visible* espaldas.

Y si quieres ovaciones yo te procuro una *claque*, la llevo por dos colonos.

¿El director?

TRIQUITRAQUE

San José

LAGRIMAS

Quando cayó mi lágrima importuna
 Como gota de luna
 Sobre tu cielo azul lleno de galas,
 Evaporarse trémula la viste,
 Y no la recogiste
 Por no manchar con mi dolor tus alas.
 Hoy que tus alas destrozó el quebranto,
 Ni una gota de llanto
 Puede mi corazón verter en ellas...
 Qué tarde has comprendido
 Que en la profunda noche del olvido
 Las lágrimas también sirven de estrellas!

FERNANDO CELADA

EL AMOR Y LA LOCURA

Fábula de Lafontaine

Según sabia aconseja,
 Que tengo yo también por muy segura
 Como verdad ya vieja,
 Diz que un día furiosos,
 Por cuestión de hermosura,
 Reñían el Amor y la Locura.
 El Amor, niño al fin, sin experiencia,
 La Locura, apoyada, en su imprudencia
 Lo cierto es que en el fuego
 De la cuestión, vinieron á las manos
 y de un golpe quedó Cupido ciego.
 Lloraba Amor sin luz en ambos ojos,
 Y Venus, madre al fin, con voz doliente
 Y con justos ojos,
 A Júpiter pidió que decretara
 Fallo que á la Locura castigara.
 "Ya veis, Señor, que ciego está mi hijo,
 Y no en balde me aflijo
 Con dolor tan profundo:
 Sin un apoyo en sus pasos gule,
 ¿Cómo andará el Amor por este mundo?
 Júpiter la escuchaba, y con prudencia
 Les dictó esta sentencia:
 "Pues la Locura con su saña impía
 A Cupido ha cegado,
 Y de apoyo se ve necesitado,
 Ordeno que, á contar desde este día,
 La Locura al Amor sirva de guía"

José Jackson Veyó

EL PACIFICO

En actitud expectante

Dois acontecimientos están anunciados para el martes próximo, con una trascendencia, la una interior y la otra exterior, no es posible predecir aún.

Todos sabemos, al menos así nos lo ha dado á entender la prensa de la capital, que el 15 de septiembre la Corte de Cartago fallará en las demandas establecidas por Honduras y Nicaragua contra sus hermanas Guatemala y El Salvador, estableciendo desde ese momento la paz perfecta é inalterable en todo el territorio del istmo centroamericano.

A nadie se oculta que el voto de los representantes de las dos primeras será condenatorio, como absoluto el de los representantes de las dos últimas. Establecido así el empate, toca al representante de este país decidir la trascendental contienda, y es sabido que jamás nadie se ha dado por satisfecho, ni mucho menos por complacido, cuando la justicia pronuncia contra él un fallo condenatorio.

Tenemos, pues, en perspectiva el resentimiento por lo menos, quizás el rencor profundo de dos de nuestras hermanas, y la censura de todos los países cuya opinión favorezca á la parte que resulte condenada.

Y es claro que ésta no ha de querer someterse á una sentencia que, de fije, calificará de injusta y surgirá entonces la parte trágica en que indefectiblemente ha de terminar esa comedia que hace ya meses viene representándose en Cartago, cuyo libreto confeccionaron don Porfirio y don Teodoro, en Washington ensayaron Buchanan y Creel.

Lo que hoy sucede, lo que todos tienen ya como una inevitable conclusión fatal, lo predijo *El Pacifico* hace once meses ya: en los primeros días de octubre del último año, emprendió ruda campaña, tratando de hacer ver por medio de la persuasión, con argumentos claros, hijos de la experiencia y de la observación, lo altamente inconveniente que era para Costa Rica dejarse confundir con las demás repúblicas de Centro América para integrar la Conferencia de Paz cuyo asiento estaba en Washington.

Sin picarla de profetas, estampamos en aquel entonces conceptos que á la hora de ahora el mundo entero reconoce que fueron profecías, tales como las que contienen los párrafos siguientes:

«Esta farsa pacifista apadrinada por los presidentes de Estados Unidos y México dará origen, estamos de ello seguros, á una nueva danza macabra.»

«No es la Conferencia de Washington el resultado legítimo de la concordia, de la amistad, del afecto, de la noble emulación por el progreso, por la libertad y por la felicidad de los pueblos centroamericanos; no es una fiesta de familia, para conmemorar una fecha grata, un hecho glorioso. Es la conferencia de Washington una camisa de fuerza, que alienistas improvisados, sin más ciencia que su desmesurada ambición y el poder de sus ca-

liones, van á poner á locos, ayl ojalá fuera á locos solamente, y no á criminales empedernidos, uno de los cuales, hallándose falto en la balanza de la justicia, y comprendiendo que sus iniquidades iban ya á desbordar la copa de la maledumbre de sus vecinos, ha pedido á gritos la intervención de quien hace tiempos quiere echarse sobre Centro América, y tiene el poder para hacerlo.»

A pasos acelerados vamos llegando al fin, y, por hoy, no parece indispensable para evitar el desastre, que Costa Rica no falle; que busque el medio socorrido de las componendas, y que todo sea conforme con lo menos malo.

Se aproxima el 15 de septiembre y hasta entonces, quedamos en actitud expectante.

**

El otro acontecimiento que se prepara para el mismo día 15, es la aparición de un diario político que viene á la arena en momentos difíciles; pero con bríos juveniles y con yelmo, coraza y lanza del más resistente acero.

Será editado en la capital, en la tipografía de Linea, y sacará de la pila el sugestivo nombre de *El Amigo del Pueblo*.

Según hemos podido recabar, no se orientará en los puntos hasta hoy visibles en el nebuloso cielo de la política nacional, sino que tomará como Norte los derechos adquiridos por la *Unión Republicana*.

¿Para dónde va *El Amigo del Pueblo*? ¿Hasta dónde aspira llegar?

Quedamos, sobre este punto también, en actitud expectante.

CORRESPONDENCIA

De Filadelfia

Muerte de un hombre endemoniado

En San Blas, caserío de El Sardinal, y de esta jurisdicción, en los últimos días del mes de agosto que acaba de expirar, murió Francisco Jácomo y Gutiérrez, hijo legítimo de los cónyuges Francisco Jácomo y Margarita Gutiérrez, quienes asistían á su mismo hijo en compañía de varios vecinos y familiares en los momentos últimos de su gravedad, la cual fué así: hacía días notábase á Jácomo mucha tristeza de ánimo, abatido y algo enfermo, velando al parecer un sufrimiento interior; se encontraba posando en casa de un amigo, y como éste conociera que sufría de alguna enfermedad, y como era natural, necesitaba de algún cuidado esmerado, le indicó que era mejor se cambiara á su casa y se pusiera en cura, logrando que sin ninguna dificultad, aceptara la indicación, trasladándose á casa de sus señores padres.

Un día después de encontrarse en casa de sus papás, cogió cama gravemente y desde ese momento le dió por llamar al diablo en voz baja, cuando advirtieron el continuo afán en que se encontraba el enfermo, empezaron los que acompañaban y familia, á exhortarlo y rezarle, con lo cual más furioso llamaba: diablo, diablo, diablo! Por tal motivo resolvieron mandar llevar el Sacerdote, logrando éste confesarlo; un rato después que el Pastor se retiró empezó el penitente ó confesado por decir "me ti... al padre (queriendo decir engañé al padre); dos cosas no le dije, no es que me olvidara, no quise decirle." Luego siguió "diablo, diablo, diablo!" y cada vez más furioso queriendo levantarse y correr ocasionando pleito continuo con los que lo acompañaban en su terrible desesperación, por fin llamó á su padre Raimundo ordenándole lo castigara, el papá inmediatamente procedió á darle de latigazos seve-

Botica del Pueblo



Este establecimiento acaba de recibir de Génova, (Italia) Aceites de Castor y Comer finos, Aceite de Almendras verdadero, Goma Arábiga blanca, Hojas de Romero, y de Séo; flores de Manzanilla, de Borraja, de Tilo y de Albucema; Incienso, Linaza, Canela de Ceilán, Nuezmorcada, Anís en grano, Anís estrella, Canela en polvo, Maíz lágrimas, Canelón y otros muchos artículos que se venderán á precios muy reducidos.

La Perfumería, LA MEJOR DEL PUERTO, siempre bien surtida de las mejores marcas de París y sus medicamentos PUROS Y LEGITIMOS, hacen que este establecimiento sea el más acreditado de la población. Su propietario, el Dr. Montiel, atiende personalmente el despacho de recetas y recibe consultas á toda hora del día, siendo éstas gratis para los pobres.

Venta al por mayor y al detall

Local desocupado

Los frescos y amplios altos de la Eureka, frente al parque de la Victoria, que acaba de desalquilar la familia del Dr. don Isaac Guerra por haber tenido que trasladarse á la capital, están actualmente desocupados.

Se alquilan, y hay que saber que en comodidad, sitio y frescura ningún otro es iguala. Entenderse con

Fernando Asch

Puntarenas, 10 agosto de 1908

MIGUEL H. CESPEDES

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores, plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticanceria, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños

Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de segitimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De se vende al por mayor y al menudeo.

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante, y el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.

Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

E. Artavia

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedoras del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

Empresa de Vapores al Golfo de Nicoya

Se avisa al público, que todos los fletes deben ser pagados anticipadamente.

C. Colón

CAMPO NEUTRAL

LA ULTIMA PALABRA

Por allí ha reventado *Un Punto venense* en *La República* de ayer, haciéndole coro á Piscis, en la tan traída y tan llevada cuestión de la rendición de cuentas del ex-Tesoro de la Junta de Educación don Nicolás Lizano.

Ya hemos shordado de antemano todos los puntos que allí se tratan. Réstanos sólo advertir á *Un Puntarenense*, que el señor Lizano, cuando la Junta se empeñó en *manosear* la documentación que hacía ya meses tenía entregada en el Tribunal Superior de Cuentas, solicitó, por medio de su buen amigo don Francisco Boza, extraerlas y enviarlas aquí para ponerlas en manos de la Junta; y el señor Boza, que aún no se ha muerto y está allí en la capital, puede testificar cómo es cierto que el Tribunal de Cuentas se negó á entregarlas. Por eso no satisfizo el señor Lizano los descos de la Junta de Educación.

Una última indicación.—Los documentos y libros no se han perdido; y la Junta puede, cuando guste, nombrar una persona de su absoluta confianza, para que en la Contaduría examine, cuanto y como quiera, los tan deseados comprobantes.

Terminemos.—Revísense esas cuentas y señálense los defectos: todo lo demás á este respecto, es impertinente.

ASTREA.

Puntarenas, Setbre. 12 de 1908.

AL SR. MINISTRO DE LA GUERRA

Ya que Mr. Loots se hizo el ciego y el sordo á su paso por Puntarenas, bueno sería que Ud. mandara levantar una informacioncita sobre la desastrada conducta que durante los últimos 6 meses observó el Maestro de Banda de este puerto.—Este señor se pasa los días en continas borrascas no viendo el sol sino en los de arresto, que van, por su continua intemperancia, siendo los más del año.—Un hombre así, sin freno para sus pasiones y sin respeto para la sociedad, mal puede regir un cuerpo en el cual hay miembros sanos y estimables que seguramente se sentirán avergonzados por la conducta de su indigno jefe.

¿Querrá el señor Ministro no imitar á Mr. Loots?

Uno que oye y ve.

INFORMACION

Un miedo gobernador

En el "Newport", que antier ancló en este puerto, procedente de Ancón, llegó el chino Jacinto Achío, el mismo que á las 7½ p.m. del lunes 19 de agosto del año próximo pasado, se ahogó en la cábecera de la Quebrada del Palo, situada á dos leguas, más ó menos, de Miramar (Montes de Oro), acontecimiento de que dimos cuenta en la edición del 20 del propio mes y año.

Pero todo fué que el Gobernador oyera tal nombre, para que se pudiese á temblar de puro miedo, creyendo verdadera la leyenda de que Confucio toma de la trenza al chino que se muerá y se lo lleva á resucitar á la China. No hubo modo de convencerlo de que Jacinto Achío tenía derecho de penetrar al país, y no lo dejó desembarcar si quiera.....

¡Qué miedo de Gobernador! pero qué miedo!!

Necesario requerimiento

Como han pasado ya varios meses á que vendimos nuestro nego-

cio de Bctica, y aún hay muchas personas que no nos han cancelado todavía sus adeudos á ese negocio, les prevenimos que deben proceder á cancelarlos en todo el corriente mes, para no obligarnos á dar un paso que nos es altamente enojoso.

Cárdenas Hmnos y C^o

Guardando cuarentena

Por traer procedencia de Guayaquil no permitieron desembarcar en Panamá al chino Wa Chong; más como traía su documentación en debida forma para penetrar en este país, el Médico del Pueblo, que supo á bordo lo ocurrido á Chong en Panamá, ordenó se le trasladase al pabellón de cuarentena en este Hospital, donde se encuentra aún.

A los engordadores de ganado

En la hacienda LA PALMA se alquilan buenos repastos para engordar hasta mil novillos.

Para precios y condiciones enterarse en San José con don Gregorio Escalante, ó en dicha hacienda con el que suscribe.

M. Burgos

Paseo a San Lucas

El señor Gobernador de esta Comarca nos ha pedido pongamos en conocimiento del público que á las 7 de la mañana del próximo 14 se llevará á efecto la acostumbrada visita general al presidio de San Lucas, para lo cual se pondrán á disposición del público los vapores *Cariari* y *Miravalles*, advirtiéndose sólo que no se permitirá entre los regalos que algunos generosos vecinos acostumbrar llevar á los reos, nada absolutamente que contenga alcohol.

Queda pues el público invitado y advertido.

Programa

de la fiesta escolar con que será celebrada el 15 de Setiembre.

- 1.—Reunión de alumnos en la escuela de niñas.
 - 2.—Desfile y reunión de escuelas y autoridades en el Parque de la Victoria.
 - 3.—Himno Nacional.
 - 4.—Discurso por el director de la Escuela de Varones.
 - 5.—Himno de Honduras.
 - 6.—Recitaciones—E. de Varones.
 - 7.—Himno de El Salvador.
 - 8.—Recitación—E. de Niñas.
 - 9.—Himno de Guatemala.
 - 10.—Recitación—E. de Niñas.
 - 11.—Himno de Nicaragua.
 - 12.—Desfile y saludo á la bandera nacional.
 - 13.—Himno de Centro América.
 - 14.—Refresco á los alumnos.
- Puntarenas, 11 de Setbre. 1908.
LA COMISION.

Los que viajan

Partió para la capital el señor Administrador de la Aduana don Diego Chamorro.

De allí llegó á pasar una temporada en este puerto, la estimable señora doña Clotilde de Uribe.

Regresaron de su viaje de recreo al interior, la apreciable señorita Cristina Lizano y don Ramón Araya Vargas.

Un piloto

Necesitamos uno, con buenas recomendaciones, para que se haga cargo de nuestra embarcación "El Ometepe".

A pasos de vencedor

Ayer, con la actividad que le caracteriza, vimos andar en este puerto al famoso empresario del Ferrocarril al Pacífico Mr. Warren C.

...mente, nada sential fué peor, se endo-
moué más, al extremo que cuando le pre-
sentaban un Santo Cristo, se echaba enci-
ma queriendo agarrarlo y despedazarlo
según lo manifestaba, le cruzaban los dien-
tes horrorosamente y como no le daba al-
cance al crucifijo, le tiraba salivazos, la
lengua se le salía como una cuarta fuera
de la boca: el caso era infernal!

Las mujeres y todos los acompañantes
rezaban constantemente á altas voces alar-
bando al Santísimo y regando por dentro
y fuera de la habitación agua bendita y
con todo, nada conseguían mejorar la
situación aflictiva. Llegó un momento
atribulado y pide al Cura: "¡traiganme al
padre para decirle dos cosas, ¡traiganmelo!"
Empeoraba cada vez más, se oían ruidos
espantosos en la casa, las gallinas cacar-
reaban y en fin era todo horror!

De las muchas personas que allí habían
huyeron algunos, y las que quedaron, en-
tre ellas algunos hombres, confiesan el
pánico que sintieron que era inexplicable.

Viene el último momento supremo en
que insiste el desgraciado "¡traiganme el
padre, quiero decirle dos cosas!"; pero ya
era tarde, todo infructuoso: no alcanzaba
tiempo para ese último auxilio.

Aconsejaron ciertas personas que para
calmar la pena angustiosa en que se en-
contraba el desventurado, buscaran el
Cordón de San Francisco y que con él le
dieran latigazos, así lo hicieron, llevaron
dicho Cordón y dieron principio, azotán-
dolo fuertemente y con ello verdadera-
men se fué quedando tranquilo y des-
pués de ese castigo le pusieron el Cordón
atado al cuello y el pecho, logrando así
muriera con toda quietud á las seis de la
tarde.

Después que murió y al quitar las ro-
pas de su cama en que descansaba, deba-
jo las almohadas encontraron un papel
conteniendo escrito eso que llaman "la
oración del gato negro" (creencia diabólica)

Refieren muchas personas de ese lugar
y de edad avanzada, que en todo lo que
ellos tienen de vivir, jamás habían pre-
senciado caso semejante.

Setiembre 7 de 1908.

CORRESPONSAL.

ECOS DE LA PRENSA "NICA"

HALLAZGO.—En las excavaciones que se
están practicando en Managua, en donde
estaba la Iglesia de San Miguel, han en-
contrado un depósito de antigüedades como
cruces de diferentes formas, ídolos, íbis,
esfinges, caras de mujer con cuerpos
de fenómenos, dragones, caimanes y un
sin número de otros objetos; en su mayo-
ría de oro bruñido.

En una medalla bastante grande apare-
ce el rostro del Nazareno, y en otra el
histórico Calvario donde se lee: "Passio
Christus."

También se sacó una moneda de plata
con el retrato de Carlos IV, que tenía
esta inscripción: "Carolus IV—Dei Gra-
tia—Hispania—Et—Inde—Rex—Me."

UNA ESTATUA.—A iniciativa del doctor
Espinoza R., ministro de Instrucción Pú-
blica, se ha levantado una suscripción vo-
luntaria con el objeto de erigirle un mo-
numento al doctor José María Izaguirre,
educacionista que fué de la juventud ni-
caragüense por más de 25 años.

OVASIÓN.—El 26 de agosto último le
hizo una ovación la juventud nicaragüense
al doctor Salvador Mendieta, motivada
por ser él uno de los más fogosos partidario
de la unión centroamericana. Es el Dr.
Mendieta un idealista de talento.

DUELO.—El literato nicaragüense Dr.
Salvador Castrillo h., concertó un duelo
con uno de los redactores del *Diario de
Nicaragua*. Felizmente no se llevó á
efecto.

EN CAMINO.—El ministro en Washing-
ton, Luis F. Corea, viene en camino para
Nicaragua.

RECIBIMIENTO.—Expléndido ha sido el
que se hizo en León al Dr. Juan B. Sa-
casa y á su bella esposa María Arguello.

LIBRAS Y BILLETES

Con fecha 26 de agosto último aquel
Gobierno emitió un decreto en el cual se
dice: "... en vista de las probabilidades
de la concepción del empréstito que ac-
tualmente se negocia en Londres (un mil-
lón doscientas cincuenta mil libras ester-
linas) ... limitase á un millón setecientos
cincuenta mil pesos la emisión de billetes
decretado el 2 de noviembre (onomástico
del señor Presidente), es decir, una espe-
ra de regalo como para el día de un santo.

Compra de maderas

Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como:
CEDRO, CAOBA, POCHOTE, LAUREL, MARIA, GENIZARO,
otras en tucas rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrar
en el Estero de Puntarenas y por precio de troza cúbica inglesa.

Diríjanse á

P. Canale & Cia.
PUNTANRENAS Y SAN JOSE

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el copocido y tan aceptado
por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL
COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo lo-
cal del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril
y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co

LA CIUDAD DE LONDRES

A ASCH & BROS

EN SAN JOSE

CON SUCURSALES EN LIMON, CARTAGO Y
PUNTARENAS

En esta ciudad frente al Club, entre las Escolas y la Alameda. Se vende al detal
al por mayor mercaderías de todas clases y muy baratas

MAN CHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quemá por
tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

Precios sin competencia

